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Ce samedi 29 mai, après 14 ans de bon et loyaux services, le Suscle s’en est définitivement allé de 
Callelongue. En  effet, le plan de financement élaboré début janvier pour l’achat du Suscle II 
prévoyait sa vente. Après quelques visiteurs plus ou moins intéressés, l’acheteur définitif s’est 
présenté le samedi 22 mai. Après une négociation rondement menée, les deux parties se mettaient 
d’accord. Ce samedi 29 mai, le Suscle a pris la direction de l’Estaque, son nouveau port d’attache 
qu’il a rejoint en 25 mn aux mains de son nouveau propriétaire qui est ensuite revenu chercher la 
remorque qu’il avait préféré ramener à vide, ce qu’on comprend parfaitement vu son état. Ce n’est 
pas sans une larme à l’œil que les adhérents présents au club ont vu partir leur fidèle serviteur pour 
une nouvelle vie. 
 
 

Le Suscle au départ de Callelongue Le président comptant les billets de la vente et 
renouant ainsi avec son ancien métier 
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Merci Robert 
 
Robert a décidé après presque 4 ans et 47 numéros de mettre un terme à sa fonction de rédacteur 
du Morse. Cet arrêt fait suite à son retrait de l’activité du club qu’il a opéré pour convenance 
personnelle.  Robert avait déjà arrêté la plongée sous-marine pour raison médicale, il y a quelques 
années, mais son attachement pour le club dont il fut l’un des pionniers (voir photo ci-dessous), 
l’avait quand même incité à continuer à participer à la vie du club par le biais du Morse et en tant 
que pilote du bateau, assurant par là-même la sécurité surface. Il est également à l’origine de la 
commémoration du cinquantième anniversaire des premières fouilles de la Calypso au Grand 
Congloue, opération où la section plongée de Marseille-Sports avait pris une part primordiale. Il 
continue toujours d’œuvrer activement pour la survie de la Calypso, sur laquelle, il a partagé 
pendant un an à la fin des années 70 la vie de toute l’équipe Cousteau. 
 
Par ailleurs, pour ceux qui ne le savent pas, Robert est également la personne qui effectué mon 
baptême de plongée un jour de 1974 et m’a ainsi donné ainsi goût à la plongée, chose qu’on peut 
dire qu’il a parfaitement réussie, car ne dit-on pas d’un baptême que son principal objectif est de 
donner envie de continuer à plonger. Il m’a également initié à la chasse sous-marine, mais là, la 
réussite fut moins importante, car malgré quelques belles prises, je n’ai jamais été un grand danger 
pour les poissons et j’ai depuis bien longtemps remisé mon fusil-harpon. 
 
Aujourd’hui, afin que tout ce magnifique travail ne reste pas sans lendemain, j’ai décidé de 
reprendre le flambeau qu’il a tenu pendant ces quatre années. Nul ne doute qu’il continuera à 
proposer des articles qui seront toujours les bienvenus. J’apporterai peut-être quelques 
modifications (fréquence, nombre d’articles…), car l’objectif d’éditer 4 pages mensuellement que 
s’était fixé Robert était très (peut-être trop) ambitieux et nécessitait une disponibilité que je n’ai 
malheureusement pas. Mais pour l’instant je n’ai qu’une chose à dire : Merci Robert.  
Jean-Pierre 

 

 

 
Photo (Inconnu) du 5 juin 1970 (Robert en 6ème position en partant de la 

droite 
Photo François Scorsonelli (Soirée  Membres 

d’honneur 
Callelongue.) 

Ce n’est pas un au revoir, ni un adieu, mais Merci. 
 
Je te remercie de m’avoir fait vivre toutes ces aventures, Le Morse, Le Congloue, la Porte de Rome, 
la soirée grecque et bien d’autres….. 

De m’avoir permis d’approcher des personnages mythiques de la plongée, Jean Michel 
COUSTEAU, Albert FALCO, André LABAN et les autres…, je les voyait bien à Antibes, mais ni d’aussi 
près, ni aussi intimement. 
 
 Tu as fait devenir réalité des rêves de jeunes gens ; je me rappelle Pascal me disant 
qu’enfant, il avait été bercé par le Monde du Silence, et que ce soir là, il les avait devant lui, à porter 
de main. Ou encore Marion qui me remerciait de lui avoir fait passer le plus Merveilleux des 
anniversaires, car pour ses 15 ans, un 12 décembre 2002, elle l’avait fêté avec Albert FALCO. 
 
Pour toutes ses raisons, je te dit MERCI. 
 
Brigitte 
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La Provence Dimanche 23 mai 2004  
 
 

Cinéma 
Une version du monde 

du silence qui va faire du bruit 
     " Plongée baignoire"  que tourne actuellement le cinéaste sous-marin  

Jean Claude EUGENE se veut à la fois poétique, humoristique et pédagogique. 
 
Deux petits plongeurs en plastique avec lesquels un enfant joue dans son bain sont aspirés 
accidentellement dans la tuyauterie et précipités dans la Grande Bleue. Les deux aventuriers d’eau 
douce vont alors découvrir la Méditerranée, sa faune et sa flore, leur beauté, leur diversité mais 
aussi leur grande fragilité. 
Ainsi débute " Plongée baignoire" l’un des films les plus originaux qui seront présentés en octobre 
prochain, au festival mondial de l’image sous marine d’Antibes et dont le tournage se poursuit 
actuellement à Marseille. 
Conçu et réalisé par Jean Claude Eugène qui n’en est pas à son coup d’essai, ce court métrage que 
l’auteur destine avant tout aux enfants , se veut à la fois poétique, humoristique et pédagogique. 
" J’étais en vacance en Turquie et c’est en me promenant sur le marché d’Ayvalick que je suis tombé 
sur deux petits plongeurs mécaniques. Il avaient une bonne bouille. C’est avec eux qu’a germé l’idée 
du film".  
Il faudra un an de travail et plusieurs dizaines de plongées en différents points de la rade à Jean 
Claude Eugène pour mettre en forme le scénario et monter les 12 minutes d’ un film hors normes 
dans lequel intervient un troisième personnage tout aussi délirant : un scaphandrier à bulles déniché 
au rayon aquariophilie d’une grande surface phocéenne. 
" Le cinéma amateur ne peut plus lutter contre les grands reportages de la BBC ou de National 
Géographic qui disposent d’énormes moyens humains et financiers, explique cet ancien conseiller 
municipal de Rognac qui, à l’époque, n’avait pas hésité à marier un jeune couple par 10 mètres de 
fond ! Mais il reste une possibilité de se faire connaître en réalisant des films humoristiques ".   
Une cocotte-minute bricolée 
Particulièrement inspiré Jean Claude les enchaîne à un rythme impressionnant " vous avez dit 
archéologie " , " le voyage de Jonas ",  " Déclics sous la mer ", " La mer pour témoin", ou encore " le 
choc des titans "vont réussir à émouvoir le public de plusieurs Festivals. 
Des films dont la plupart des spectateurs ne peuvent imaginer la complexité de la réalisation, ni de 
la logistique qu’ils nécessitent. 
" Chaque plongée dure entre 25 et 40 minutes. Je suis entouré de deux assistants. L’un porte le 
phare pour éclairer la scène et l’autre les accessoires. Ils assurent également ma sécurité car quand 
j’ai l’œil dans l’objectif de la caméra, je ne peux plus m’occuper du reste. Il faut être également 
bricoleur pour fabriquer le matériel de prise de vue, comme platine qui supporte les deux figurines 
et qui me permet de les orienter sous l’eau, selon l’angle souhaité. Sans oublier la maîtrise du 
montage numérique sur logiciel informatique". 

 
 
Initié à la plongée à l’âge de 18 ans, dans le 
golfe de Fos, Jean Claude tombe sous le 
charme des fonds sous-marins et s’offre 
aussitôt un Agfamatic et son boîtier étanche. 
Par la suite il réussira à caser une Rolex 
super 8 dans une cocotte minute bricolée. Et 
43 ans plus tard il tourne en numérique. 
Un cinéaste passionné qui n’aurait pu 
avancer ni progresser dans son travail sans 
le soutien  indéfectible des membres du club 
de plongée de Marseille Sports de 
Callelongue, toujours prêts à le suivre dans 
une nouvelle aventure cinématographique. 

 
 

Philippe GALLINI 
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Stage Initiateur 
 

  
 
Lors du week-end de la Pentecôte (samedi et dimanche), le 
stage initial de formation initiateur a été organisé par 
Ludovic Savariello (Instructeur régional). Le cursus de 
formation dont ce stage est le point initial va se poursuivre 
sur l’ensemble de la saison par un stage en situation (12 
séances) et se conclura par l’examen prévu aujourd’hui en 
fin de saison. Ceci devrait permettre de renforcer 
l’encadrement de la section plongée. Pour rappel, les 
prérogatives essentielles d’un initiateur sont, sous la 
responsabilité d’un MF1 ou BEES1, l’enseignement jusqu’au 
niveau 1 pour les initiateurs niveau 2 ou 3 et 
l’enseignement jusqu’au niveau 2 pour les initiateurs 
niveau 4. Les stagiaires qui ont participé à cette formation 
sont: 
 
Johan Herrada, Sebastien Boez, Pascal Feraud, Laurent 
Espitalier, et Lucien Sinapi qui en tant que président de la 
section a ainsi montré l’exemple. Eric Dam Sec Pau, 
dispensé de ce stage par équivalence de celui de MF1 
participera également à la suite de la formation. 
 
Ont également participé en tant que MF1 au stage Marc 
Morand et Jean-Pierre Parcy, cette participation leur 
permettra ainsi de valider les unités de stage en situation, 
un autre bénéfice non négligeable étant une réactualisation 
par rapport aux cursus de formation. 

 

 Photo: Pascal Feraud 
 

 
 

Brèves 
 
L’équipe de cinéma de Bernard Guediguian auteur de Marius et Jeannette prépare actuellement un 
film sur Marseille avec des séquences sur l’archipel de Riou. La section plongée apporte sa 
contribution active dans cette opération avec la mise à disposition de moyens nautiques. Un premier 
repérage a été effectué le 29 mai en soirée. La suite après les parcours administratifs pour obtenir 
les autorisations. 
 

Un extrait du mail de remerciement du club que nous avons reçu pour le week-end de 
l’ascension. 

…/. je voudrais vous remercier tous pour votre accueil, votre grande convivialité et la grande qualité 
de vos services. Nous avons passé un WE très agréable et tous les stagiaires/encadrants de mon 
équipe sont contents et ont fortement apprécié votre club. D'autant plus que vos sites de plongée 
sont toujours aussi beaux que ceux que j'avais en souvenir. Comme je l'ai dit à certain d'entre-vous, 
nous avons trouvé au sein de votre club ce que nous n'aurions pas pu trouver dans un centre 
professionnel. 

J'espère de tout cœur que vous allez pouvoir maintenir votre structure malgré les difficultés en 
cours. Je vais vous faire de la très bonne publicité en région parisienne! Vous formez un club 
extraordinaire, à la fois par vos infrastructures mais aussi et surtout grâce aux membres et 
bénévoles de votre club ./… 
 
 


